

Redacción Administración

9 Avenida, Oeste n.º 26.

ADMINISTRADOR,

Francisco Moncayo.

SUSCRICION.

en toda la república y en el resto de Centro América.

Por trimestre..... \$ 1-50

„ un año „ 5-50

Número suelto „ 0-15

Por un año en el extranjero..... „ 8-00

EL PADRE ESPAÑOL.

PERIODICO INDEPENDIENTE, ILUSTRADO Y DE CARICATURAS.

PROPAGANDISTA DE LA JUSTICIA Y LA VERDAD.

SE PUBLICA CUATRO VECES AL MES.

FUNDADOR Y DIRECTOR, Luis Moncayo.

ANUNCIOS y remitidos, A PRECIOS convencionales.

El Padre Español.

A la Ilustrada Prensa de la América Latina.

DEBERES

de los Presidentes de las Repúblicas. (1)

Ahí tenéis un pueblo..... Haced su felicidad. Esta es la noble y sublime misión que deben llenar en el mundo de Colón los presidentes del poder ejecutivo—acaso no se conozca otra más grande sobre la tierra.

Un buen presidente, no basta que cumpla como un buen padre de familia dentro del hogar doméstico con sus deberes sino que tiene que cumplir con toda una república compuesta de muchas provincias, estados, cantones, departamentos ciudades, pueblos, aldeas y familias.

¿Qué campo tan magnífico se ofrece á los ojos de los presidentes para enaltecerse por medio de acciones nobles y generosas, si desde su elevada posición hacen lo mismo que el ciudadano más sabio y amante de su patria, desde el fondo de su solitario gabinete.

¿Quiénes más que los Jefes del Poder Ejecutivo de las repúblicas, con los poderes que les dan los ciudadanos, pueden labrar la ventura de estas modernas naciones?

¿Y quiénes más que ellos también pueden ser los causantes de su eterna desdicha?

Alzar los ojos al cielo; ved al sol desde la inmensa altura que ocupa en el espacio, cómo derrama su luz sobre la tierra y no hay campo, monte y escondido valle, que no ilumine con sus rayos bienhechores. Pues no de otra manera debieran ser los jefes de los estados de la América latina.

Los presidentes ocupan el puesto más elevado, y desde las cimas del poder, pueden iluminar con la luz de su amor, de su prudencia, de su justicia y de su ilustración, á todos los pueblos que viven de su acción vivificante. Si á muchos presidentes les hubieran enseñado á apreciar cuán grande es la dicha de ser amados y lo satisfactorio que es para la tranquilidad del espíritu alcanzar un renombre glorioso en los anales del mundo, desde luego América latina, contaría muchos más presidentes dignos, sabios y virtuosos que lijeros, tiranos, ignorantes y corrompidos; porque la mayor parte de ellos, aspirarían á gozar de los incomparables placeres que ofrecen la ciencia y la virtud; porque al echar una ojeada por la historia de la humanidad sus antecesores, dirían:—En nuestras manos está la ventura ó la desgracia de las jóvenes repúblicas. Nosotros somos quienes damos nombre á nuestras épocas, porque directa ó indirectamente dirigimos la nave del Estado. Tenemos la necesaria ilustración para distinguir los vicios de las virtudes; los hombres sabios y honrados de los aduladores y perversos instigadores.

Debemos elegir el bien, mientras dure nuestra presidencia, si nuestra desafortunada conducta no nos cuesta el caer del poder, podemos hacer que la opinión pública enmudezca y ahogar los ayes de aquellos de nuestros conciudadanos, que son nuestros verdaderos hijos. Pero después..... Después la historia juzgará nuestra conducta y en su imparcialidad y justiciero fallo, transmitirá nuestros nombres á las futuras generaciones para que nos maldigan por nuestros inicuos hechos como maldecimos á los tiranos de Grecia y Roma: como la América mal-

(1) Estos consejos sanos y desinteresados, se los dábamos al Presidente Barillas en nuestro periódico LA SEMANA, de Guatemala, el domingo 20 de Setiembre de 1891.

dice hoy á los Francia, y López Solano, del Paraguay, á los Alcántara y Guzmán Blanco de Venezuela, á los Carrera, Cerna, Barrios, Barillas y otros... de Guatemala, á los Melgarejos de Bolivia, á los García Moreno y Veintemilla, del Ecuador, á los Juan Manuel de Rosas, Miguel Juárez Celmán, Julio A. Roca y Pellegrini, de la Argentina, á los Balmaceda, de Chile, á los Lorenzo Latorre, Máximo Santos, Máximo Tajes, de la Oriental del Uruguay, á Tomás Cipriano de Mosquera y Núñez, de Colombia, á Porfirio Díaz, Manuel González y Santa Ana, de México, á Carlos Ezeta, del Salvador, á Sacasa, de Nicaragua, y á otros muchos de esa especie.

Que seamos el desprecio de nuestros conciudadanos, que nos acriminen por nuestras tiranías de robo, luto y sangre. Porque nada bueno hicimos por el progreso, la civilización, la libertad y bienestar de los pueblos vírgenes de América.

Para que nos colmen de alabanzas y de gloria, por nuestras nobles y sublimes acciones, como ensalzan á Simón Bolívar, Benito Juárez, de México, á Sarmiento, de la Argentina, á Artigas, y Tomás Gomensoro, del Uruguay, á Menéndez, del Salvador y á otros, como por ejemplo, á Washington, de los Estados Unidos del Norte América, que han muerto pobres pero honrados.

Los buenos presidentes, pueden escoger sabios, probos ministros y consejeros, que estando á la altura de las ideas del siglo, promuevan enérgica y activamente el desenvolvimiento y desarrollo de los intereses morales y materiales de las Repúblicas.

Los buenos presidentes pueden exclamar:—Nosotros, damos la mano al genio: podemos hacer que brillen en nuestras repúblicas, como brillan en un magnífico jardín las más hermosas flores.

Filósofos, que elevan el espíritu; sabios, que enseñan á nuestros conciudadanos y que descubran los inapreciables veneros de riqueza que atesoran los Estados de la América-Latina.

Literatos y bardos, que describan nuestras virtudes y sirvan de faro luminoso al mundo entero, para que un día, no lejano, se forme la gran Confederación Ibero-Americana, y pueblos enteros no se pierdan en el inmenso piélago del porvenir. Artistas, que embellezcan con sus admirables obras los días de nuestra existencia, pasando éstas como j-r-yas inapreciables de nuestra cultura á las generaciones venideras. Industriales y comerciantes, que multiplicando, perfeccionando y haciendo circular por todas partes los productos, hagan de América un rico vergel, que por millones de millones de objetos é inapreciables invenciones atraiga á los hijos de Europa, en particular de la raza latina para aumentar la población que tanto necesitamos.

Los buenos presidentes, con el ejemplo de una conducta moral, intachable, no lo duden, destruirían la corrupción de los pueblos, como el padre de familia la destierra del hogar doméstico. Nosotros, podrán decir, con una rectitud digna y severa alejaremos de nuestro lado á los hombres de pobre corazón, que pudieran envilecerse con bajas adulaciones.

Y entonces los sabios y los virtuosos, los rodearán á todas horas y les atraerán el amor de los pueblos. Y se cimentará la ventura de las repúblicas sobre las indestructibles bases del respeto y del cariño. Y podrán exclamar: nosotros, podemos gozar de los más sublimes placeres que ofrecen la caridad, llevando el consuelo á las desoladas familias y levantando asilos benéficos para los desvalidos. Nosotros, podemos por medio del amor y fraternidad de las repúblicas, hacer desaparecer la cruel guerra y la injusta conquista en América, de manera que no vuelva á cruzarse un tiro entre

los hispano-americanos y los Estados Unidos del Brasil. Nosotros, en fin, podemos ser los genios benéficos que labren la ventura de las actuales generaciones que pueblan la América Española y el Brasil.

Los padres cariñosos y entendidos que aseguren un feliz y seguro porvenir á sus hijos más amados. Los hacedores del bien....

He aquí lo que pueden prometerse los supremos imperantes que gobiernan los pueblos de América.

Latino-americanos: recordad el triste cuadro que á los ojos de la humanidad, nos ofrece la historia de los tiranos. Odiados por todas las personas honradas y por los mismos que los rodean, tienen que cercar sus palacios de soldados para asegurar sus vidas, para morir al fin envenenados ó atravesados por la acerba lanza ó el mortífero plomo; otros han cumplido la célebre frase de Scipión: "Ingrata patria mía, no poseerás mis huesos, mueren en tierra extraña."

¿De cuántos otros no sabéis que habiendo provocado sediciones, hijas de sus actos ó de sus perversos ministros, consejeros indignos y advenedizos, que por obtener alguna prebenda, los hizo sufrir crueles angustias?

La historia nos refiere sus horribles padecimientos y la mortal agonía de que fueron presas sus conciencias desde el principio hasta el fin de la lucha. Cada segundo, cada minuto fué para ellos todo un año de ansiedad y de amargura. Aquellas horas de increíbles padecimientos son el castigo más grande que pueden sufrir en el mundo los déspotas en pena de sus inauditas crueldades.

La historia de los déspotas americanos nos enseña que nunca quedaron impunes las orgías que los tiranos tuvieron á costa de la sangre del pueblo.

La historia de las repúblicas del Ecuador, Uruguay, y otras, nos ofrece una serie de asesinatos en sus presidentes, que nos causa horror. Pero nos dan una sublime y provechosa lección, que no debéis olvidar nunca. Nos enseñan que en los pueblos más desmoralizados, que son los únicos en donde pueden dominar los déspotas, es donde menos prestigio tiene la autoridad. La humillan ante los ojos que la ejercen. Pero espían el momento de sobreponerse y conspiran en secreto para derribar del pedestal del poder una tiranía para colocar otra sobre el acaso más bárbara, después de unos cuantos días de libertinaje y desenfreno.

Hagan los presidentes ilustrados lo que los padres de familia. Si éstos tienen buenos y bien educados hijos, gozarán de una paz y de

A los presidentes de las repúblicas latino-americanas, les decimos: que se rodeen de buenos ciudadanos y alcanzarán las bendiciones de los pueblos y los inmortales aplausos de la posteridad.

LUIS MONCAYO.

LOS TIOS.

La situación actual fomenta de una manera sorprendente la raza de los tíos.

Hay, como saben nuestros lectores, tíos carnales ó carniceros, tíos de la clase de segundos y tíos políticos.

De estos últimos existen grandes surtidos en los almacenes nacionales, los que periódicamente se exhiben en grupos numerosos.

Cada partido posee una colección entera de tíos que ¡ya! ¡ya!... género averiado, pero buenos tíos!

Cuando los actuales constitucionales empezaron á conservar; ¡cuántos tíos asaltaron las cocinas oficiales!

Son muchos los tíos que pululan por todas partes, pero sobre todo aquí entre nosotros,

Varias elecciones, pero sobre todo las tres úl-

timas, nos han dado abundante cosecha de tíos sólo y con sobrinos.

Hay quien se pinta sólo para fabricarlos, y más aun para darles popularidad disfrazada.

Entre parientes:

Los usureros son unos tíos privados, que devoran á los infelices prójimos que tienen la precisión de declararse sobrinos humildes durante el número de representaciones estipuladas.

En la sociedad hay tantos tíos como primos. Sin éstos sería imposible la existencia de aquellos.

Quisiéramos confeccionar las biografías de los más acreditados tíos que conocemos, pero ese trabajo lo dejamos para otra temporada.

Si los que reclaman los servicios de uno de esos tíos fuesen sobrinos de él, tendrían derecho á llamarle tío y hasta tío camándulas, si lo creyesen con mérito suficiente; pero no siéndolo, puede darse por ofendido el tío constitucional ó conservador de lo ageno.

Al contemplar á esa multitud de mastuerzos ó tagarotes enriquecidos á costa del país, que circulan arrellenados en magníficos carruajes, hemos murmurado muchas veces

—¡Valientes tíos.....!

Y no ha faltado quien agregue:

—¡Esos son los tíos del país!

Otros han dicho:

—El país será siempre un pobre sobrino con muchos tíos!

El individuo que se ve obligado á depositar en una casa de préstamos cualquier prenda de su uso, exclama al abandonar la mansión del logro:

—¡Qué tío!

El empleado digno y trabajador que sufre día por día las impertinencias de un jefe ignorante, dice cuando suena la hora del despejo:

—¡Vaya un tío!

El muy gomoso amador que del padre de su amada recibe una bofetada de calidad superior, después de gritar ¡Dios mío! corre hasta más no poder; cuando cesa de correr añade:—¡Jesús, qué tío!

Y siga la prosa, porque esto ha sido un pequeño desahogo poético.

El prójimo que usa uno ó más callos en los pies, al recibir un par de pisotones de un transeunte sin domesticar, vocifera encarándose con el asesino:

—¡Tío animal!

Quedan aún muchos tíos entre bastidores, pero no nos atrevemos á sacarlos porque resultarían unos tíos muy largos. Verán Uds. cómo

congregados, van á hablar la cuestión del Congreso y del Gobierno sobre este asunto, para que se supriman los tíos y no queden más que los sobrinos.

CUESTION FERROVIARIA.

Ya nos hemos ocupado en el número anterior de lo malo que es el servicio del ferrocarril de Esparta á Puntarenas. Hoy, mejor informados, sentimos tener que hacer notar á los lectores de EL PADRE ESPAÑOL, que también en las otras vías ferreas, es el servicio ferroviario muy defectuoso, y tanto más lamentable cuanto las deficiencias que se observan pueden ser causa de un día de luto para Costa Rica. Ahora mismo, cuando las lluvias arrecian, amenazando á los servicios de construcción y conservación de las líneas, es verdaderamente peligroso viajar en ferrocarril por vías que han estado en completo abandono durante el buen tiempo. Conociendo el estado de los caminos de hierro y el servicio que ofrecen las compañías, podríase casi asegurar que ha de ocurrir alguna desgracia ¿qué se hace por parte del Gobierno? Nada, que sepamos sea práctico para corregir.

Nosotros, entendemos, que no debemos es-

EL PADRE ESPAÑOL



UN NIÑO EN PE



LIGRO

pepar á lamentarnos cuando haya una gran catástrofe; debemos denunciar el mal servicio, hasta que se corrija, para evitarla. En estas cuestiones ferroviarias, nos hemos propuesto, lo mismo que en todas las otras que afecten los intereses del comercio y del público en general, no dejar pasar nada desapercibido para nuestras plumas, que irán siempre sobre la pauta de la mas severa imparcialidad. Además, creemos que la cuestión ferrocarrilera es de tan especial importancia, que la prensa debe tener siempre fija la vista sobre ella, y no ocuparse tanto del extranjero y de literatura churrigueresca, pues es más preciosa la vida de una persona que todos los intereses de todas las empresas; por eso no cejaremos jamás en denunciar hechos con la esperanza de que se corrijan deficiencias, sin que por esto pueda creerse que es nuestro ánimo molestar á las empresas ó al Gobierno.

Por hoy ponemos punto; pero seguiremos ocupándonos de esta cuestión en los números sucesivos, y ofrecemos desde ahora nuestro modesto concurso para llegar á una reforma práctica.

PINCELADAS.

Se habla de barbaridades, que pronto habremos de ver las mismas casualidades de siempre (como ha de ser!

—Se proyecta la creación de una compañía de bomberos.

—Liberales, á defenderse.

—Se nos asegura que un escritor, doctor y periodista muy activo en la apostasia, piensa escribir una obra de costumbres (no sabemos si buenas ó malas) que dedicará al primer Magistrado de la República, y que se titulará «El Bombo Nuevo.»

—La vaca lechera pagará los gastos.

—Siguen corriendo los rumores de varias clases.

—¿Cuándo detendrán esa veloz carrera?

—Con este tiempo tan variable, he tenido un dolor reumático como para mí solo.

—¡Hombre! pues yo con la endiablada crisis que nos atraviesa, me he vuelto sordo como una campana. Mis ingleses me hablan muy recio pero ni por esas les entiendo ni una palabra.

UNA CRITICA INMERICIDA.

La aparición de nuestro periódico, nos ha valido conceptos que no podemos aceptar en parte de algunos colegas de esta capital. No sabemos á qué atribuir este proceder, que tal vez esto es debido al sistema nuevo de caricaturas que introducen un adelanto en el país ó bien al temor de que nuestra publicación ha sido bien acogida por el público con más entusiasmo que el que le dispensa generalmente á las que se han editado hasta la fecha; que ella nos constituya una situación ventajosa, que nos asegure un porvenir estable, y entonces abusemos de las ventajas que nos dá EL PADRE ESPAÑOL, y en tal caso nuestros adversarios abogan pro domo sua. ¿De cuándo acá un extranjero que se establece en Costa Rica no puede mezclarse en todos los asuntos y censurar y aplaudir la política interior del país sin cometer un crimen?

Parece que en esta tierra se olvida que los primeros y mejores publicistas que fundaron el periodismo en Costa Rica, han sido extranjeros y jama los ultrajaron, y merced á esas inteligencias, hubo en este país el periodismo y se creó el gusto por la literatura.

Entonces ¿por qué se nos critica al fundar aquí un periódico ilustrado y de caricaturas? ¿Nuestro deber de publicistas nos obligará á hablar á nuestro público de reservarnos nuestras opiniones al dar cuenta y al juzgar de la política interna? ¿Querrán nuestros colegas que sólo hablemos de las negatividades de San José y de las fechorías de los bandidos?

Triste cosa sería entonces mantener á nuestros lectores privados de la cosa pública, si debieran los otros periódicos ponernos candados en la boca como hicieron los gentiles con un santo predicador. Y á este respecto. ¿Como no se priva á los curas extranjeros que en el púlpito juzgan de las leyes, de los hombres que figuran en el Gobierno? ¿Ellos tienen acaso mejor derecho que nosotros para ocuparse de la política? La Constitución de Costa Rica asegura á todos los que habitan este territorio, la igualdad ante la ley, la admisión á todos los cargos públicos, y por fin la libertad de publicar sus opiniones por la imprenta sin previa censura. Si esto último es un derecho y si el deber de un periodista es corregir y moralizar ¿qué ley nos estorba el dar opiniones sobre los hombres y la política del país?

Ante todo somos republicanos democráticos federales y doquiera que vayamos, tenemos que trabajar por la democracia y si para ello es preciso hablar claro, venimos preparados para todo sin que nos arredre el miedo ni la crítica de los que quieren condenar la conciencia ajena; tener la prerrogativa de ser los únicos predicadores de la verdad. Esto, pues, es lo bastante para dejar establecido que en las columnas de EL PADRE ESPAÑOL, nos ocuparemos de política tanto como sea preciso, de religión si ello fuere necesario al logro de nuestras ideas, de los hombres de este país, ya sea para ensalzarlos ó bien para enseñarles el camino verdadero si creemos que van errados, de cuestiones de

hacienda, y por último, de todo lo que sea en bien de la enseñanza pública y privada. Hacemos esta declaración, una vez por todas, para que á nadie le sorprenda lo que digamos más tarde, y mal que les pese á algunos de los colegas, tendremos que seguirles sus pisadas día á día y ponernos al frente de ellos, ya para ayudarles en lo que signifique progreso ó bien para atajarles en todo lo que sea malo.

¡¡QUE ASCO!!

En LA REPUBLICA, de papel, no cabe sino lo infame: vale todo lo que no vale, lleva á la meta la mediocridad, se ensalza el vicio, se cantan himnos a la esclavitud, estimula el robo, se adora la prostitución, se sirve á las conveniencias y se apostrofa la virtud.

La calumnia, la maledicencia, el crimen, la alevosía, la trapacería, la perversidad en su alto grado, la animosidad y lo más duro en los ataques, tratándose de extranjeros que traen el ensenío práctico al país, tienen cabida en ese buzón, con tal que lleve consigo un billete de á diez pesos.

No tiene norma de conducta en sus ideas, desde que mama de la vaca lechera; los principios que la guían, no tienen base fija, ni más dios ni más forma de proceder que su criterio mesalinesco, pues hoy acaricia lo que increpó ayer, y mañana vuelve á denigrar lo que antes adoraba.

Vease su colección, donde está ratificado cuanto dejamos dicho.

CONGRESO.

El Pi Margall del Congreso de Costa Rica. Lcido, don Mauro Fernández, puso una pica en Flandes al combatir la enseñanza religiosa que el Poder Ejecutivo quería introducir en las Escuelas Públicas.

Y ya que nos ocupamos del Congreso: ¿Cuándo dejarán los padres de la patria de tratar de las cuestiones espirituales y divinas y se ocuparan de alguna cosa útil y práctica, como por ejemplo, de los caminos que están intransitables, de las aguas que bebemos que se componen de microbios, de los artículos de primera necesidad, que tienen anémico al pueblo, y sobre todo, de las cuestiones económicas, antes que concluya de caer al precipicio Costa Rica? Menos política y más administración.

MAMARRACHITO.

Dime, cura barbán, cernicalo O. Zill. Hermoso y resalado curro mío,

Qué zno me quieres, no, cuando tu sabes Me mata tu desvío?

¿Te has abroncado tu, cura de buho, Porque en una bromita que es, Puse dos ó tres frases de esas finas

Que contigo aprendí?

¿Olvidas que en materias de chacota Y en eso de tratar á Dios de tu Eres mejor maestro que el hebreo,

Bestia—clerigo, bú?

¿Olvidas, cura ingrato que me debes De tu fama lo menos la mitad

Pues mi ayuda te abrió todo el camino De la inmortalidad.

Sé razonable, pues, bello corruco; Deja ya de quejarte y de gruñir,

¿No sabes que te adoro y que contigo No quiero yo reñir?

No te exaltes, por Dios, ¡ay! toma tila No vayas á morir de un sofocón,

¿No ves que si tú faltas se me acaba Tan grata diversion?

Ea, pelillos á la mar, marieón, Resplandezca tu cara esa de afán,

¿Estás ya contento, monigote? Pega un brinquito ¡P

hora que te esc...

De carreas, pejos,

Que te gustan á tí?

Adios, compadre que en su santa guarda Te tenga mi patrono Becebú,

Memorias á ese obispo, alias microbio Como le llamas tú.

«El Padre» Moncayo.

SECCION GRATUITA.

Esta sección queda disponible para el público que tenga hambre de justicia, con el fin laudable que no haga más sacrificios para pagar sus denuncias á los trapacistas que han hecho del sacerdocio de la prensa un mercantilismo indecoroso, siempre que estas vengan legalizadas de razón y traigan consigo algún beneficio para la colectividad, pues infinidad de veces calumnian, ellos mismos, la honra de personas intachables para que éstas se defiendan en remitidos pagando por éstos infinidad de pesos. Es preciso que el pueblo incauto abra el ojo, para no dejarse estafar de esas víboras del periodismo.

LA VIDA DE EL PADRE ESPAÑOL.

ADOLFO SAENZ E. Relojero y Joyero.—Calle del Comercio, núm. 8 San José de Costa Rica.—En esta casa se venden espléndidos re-

lojes y joyas, garantizados todos estos artículos. Además tiene la ventaja este establecimiento, que las composturas de los relojes etc., etc., se entregan antes de los seis días. Tengan esto en cuenta.

A LOS PASAJEROS. Las mejores bestias que se pueden montar para hacer viaje de Esparta á Alajuela, las alquila la señora Daria Orozco de Garcia, á un precio más barato que lo que puede dar cualquiera otra persona por pura competencia. Sucursal del Hotel Victoria de Alajuela. Esparta, Mayo 21 de 1892.

«LA ITALIA. E. PUCCI Y CIA. Este almacén de abarrotes y de otros artículos concernientes á este ramo, se encuentra en la esquina de la Estación y Laberinto. Allí hallarán vinos legítimos y garantizados, italianos, españoles y franceses, aceites finos de oliva de Lucca, licores, pastas y conservas alimenticias. Tengan en cuenta los lectores de EL PADRE ESPAÑOL, que esta casa recibe sus mercaderías directamente de Europa.

LA MEJOR FOTOGRAFIA que hay en Centro América es la de Rudd & Painter. Tiene la ventaja de hacer retratos al óleo, al pastel, al crayon y en bromuro. Los trabajos de este gran establecimiento se entregan inmediatamente, lo contrario de las demás de su clase. Es digno de visitar dicho taller de Fotografía que es el más antiguo de Costa Rica. Frente al Parque Central.

EL SOL, Compañía de Seguros sobre la Vida, del Canadá. Emite pólizas sin restricciones, respecto á viajes, ocupaciones, etc., etc. Banqueros: Banco Anglo Costarricense. Agente: C. Colom.

GRAN HOTEL. Puntarenas. En el cual hallarán los viajeros buen servicio y esmerada atención; los mejores cuartos y bien ventilados, en el conocido local que ocupaba el Hotel Victoria. Se hablan varios idiomas. El encargado da este higiénico y bien confortable establecimiento, lo es el honrado italiano Emilio D. Chiappe.

LA MASCOTA. Almacén de abarrotes. Este establecimiento es sin disputa el mejor en su clase de Centro América: tanto en San José como en Puntarenas.

EL 15 DE SETIEMBRE. Tienda de géneros de todas clases y á precios sumamente baratos. El que lo dude puede pasar por esta establecimiento, que se encuentra en la Avenida Central y la calle 21 Sur.

HOTEL INTERNACIONAL. Las habitaciones de este espléndido hotel como igualmente la comida, son de primera calidad, con la particularidad que los precios están al alcance de todos los bolsillos y se encuentra este establecimiento en la 7ª Avenida Oeste, núms. 160 162, 166 ó sea á 50 varas del Parque Central. On parle français. Propietario, C. Guilianí.

CASA DE CAMBIO. Tienda de poco ruido y muchas necesidades. Géneros no destiñen! Nada de ilusiones ópticas! Purísimas realidades! Y si lo queréis más claro, se compra, se vende, se cambia y se vuelve á comprar toda clase de monedas de oro y plata nacional y extranjera, aunque sean más viejas que Matusalem.

¿Deseáis visitar el Niágara? Aquí hay Águilas Americanas. ¿El Palacio de Cristal? Sobran libras esterlinas. ¿La Giraldilla de Sevilla? Hay centenes por castigo. ¿Marcháis para el Perú? Tengo soles por quintales. ¿Queréis ir al cielo? Me sobran santos que os enseñen el camino. Todo esto y mucho más lo encontrareis en la entrada del Hotel de Roda de esta ciudad.

LA BALEAR. Zapatería de Joaquín B. Fernández. Calzados cosidos y clavados. Todas las personas que deseen llevar un calzado bueno y hecho en debida forma, puede ocurrir á este establecimiento. Tiene pruebas para convencer á quien dude de cuanto decimos.

Alajuela, Costa Rica.

¡¡200 AÑOS DE FUNDACION!!! Gutiérrez Hermanos. Jerez. Importadores de vinos para todo el continente americano. Casa establecida en París. Representante en América: Juan Guzmán Quintero, abogado, (Guatemala.) Cosecheros, almacenistas y extractores de vinos de Jerez, Sanlúcar, Málaga, Madeira y Porto. Clasificación de los vinos: Jerez: palido ú oro, Pasto y Dorado. Amontillado: pálido, ambar, o.o, las once, Jochey Club. Solera: especies Bilbainas, La Bandera, Méjico, Poco á Poco, Macharandó, Flor de Jerez. A. Amontillado: Biarritz. Solera: Jerez Fino. Amontillado: Inglaterra, Gravina, Principe de Asturias, Calderón de la Barca, El Anciano, El presidente. Vinos Dulces: infinidad de clases. Manzanilla de Sanlúcar: La Guditana, La Comedia, La Espansiva y Pepe Hillo. Málaga: Blanco seco, Blanco Dulce, oscuro. Madeira: Primera, Superior. Porto: Blanco, Oscuro. Vinagres de yema: Especial, Superior, Fino, Flor especies. Aguardientes añisados: Anís del León, especialidades de la casa.

LA GRAN VIA. Este establecimiento, que ha llegado á celebrarse desde hace mucho tiempo entre los mejores de su clase que existen en Costa Rica, recibe espléndidos surtidos por todos los vapores que arriban á los puertos del país. Ofrece al público un surtido fresco y variadísimo de artículos, como por ejemplo: Apollinaris, Cognacs, Vinos, Gingerale, Anís del Mono, Hierro galvanizado, gran variedad de conservas, la mejor Sal de Marquilla, Harina, toda clase de abarrotes y millares de ricos artículos, que sería muy larga la lista. No olvidarse que en este almacén se sirven los mejores y más famosos COCKTAILS.

EL RESTAURANT ESPAÑOL de Anita Parés ó Ignacio Rodó, está de moda hoy día, debido al buen servicio y bien montado en que se encuentra, con la particularidad, que las comidas que en él se sirven son de primera clase. Este establecimiento que sigue bajo el mote de La Iberia.—Gran Hotel, marcha haciendo grandes reformas, donde el viajero y pensionista encuentra todo lo apetecible.

AVISAMOS á todas las personas que necesitan un buen piano, que acabamos de recibir un buen surtido de los de la famosa fabrica de Masod & Hamflin, que tienen un nuevo sistema de encordadura que les permite durar afinados diez veces más tiempo que los otros. Suplicamos no comprar en otra parte sin examinar los nuestros. Coronado & Hno.

GRAN HOTEL. Este establecimiento de primer orden y situado en el punto más céntrico de esta capital, es el mejor de Costa Rica con la particularidad, que todos los diplomáticos y agentes de comercio del extranjero, como igualmente todas las personas de buen gusto, se hospedan en tan magnífico establecimiento. El servicio es puntual y las habitaciones lujosas, bien arregladas y limpias. La cantina está surtida con vinos y licores exquisitos. El comedor es excelente y la comida que en él se sirve es nutritiva y de primera clase. También tiene un espléndido salón de señoras, decentemente decorado y bien atendido, donde se sirven helados de todas clases. Los billares que tiene en su higiénico salon, no dejan nada que desear. No olvidarse que tiene baños tibios y fríos de aspersion á toda hora.

GOICOECHEA Y Ca. Este lujoso y bien conocido establecimiento acaba de recibir un gran surtido de alfombras, capas de hule, polainas, paraguas, muebles de dormitorio y sala y el nunca bien ponderado Vino Navarro, capaz de hacer resucitar á un muerto.

BOTICA DEL COMERCIO.

Calle Central, núms. 37 y 39, Sur.

SAN JOSE DE COSTA RICA.

ZARZAPARRILLA Y HIERRO

el gran Purificador de la sangre.

Las curaciones efectuadas con este medicamento, son de las más sorprendentes y con justicia se le ha considerado como uno de los antidotos más valiosos que hasta hoy se han ofrecido á la práctica médica. Sus efectos se han visto patentes en enfermos que ya cansados de todos los métodos y sistemas depurativos para purificar la sangre y limpiar los humores. Es un remedio tan agradable al paladar y tan refrigerante de la sangre que puede emplearse como simple refresco en esos estados en que sin ser verdaderas enfermedades, el cuerpo no se encuentra ágil, sobre todo en sujetos que han padecido enfermedades venereas, erupciones, úlceras de todas clases, etc. El método que debe seguirse para el uso de este purificador, se hallará impreso sobre el rótulo de el frasco.

VILLAFRANCA HERMANOS & Ca.—Comisionistas, Corredores Jurados y Agentes de café, Venden giros sobre Europa y Estados Unidos. Adelantan fondos sobre consignaciones de café. Oficina: Avenida Central, Este.

DON JESUS PINTO.—Sigue llenando su espléndido almacén con mercaderías en general en el ramo de abarrotes y las vende á precios muy baratos, por aquello de que valen más muchos pocos que pocos muchos. El establecimiento mencionado y que se halla en la popular esquina de la 6ª Avenida, Oeste y la calle 18, Norte. Es un pequeño mercado, donde se encuentran ricos y sabrosos vinos y conservas.

HOTEL DEL PARQUE CENTRAL.

7ª Avenida Este, núm. 39. San José de Costa Rica. Situado en el punto más céntrico y saludable de esta ciudad. Es indispensable que en esta casa se come y se bebe ópinamente. Mesa á la española. Servicio esmerado. Habitaciones muy cómodas y finalmente diremos que hemos comido una olla podrida á la española y un baguao á la vizcaína que nos chupamos los dedos. Su propietario don Juan Homs, puede estar orgulloso con tener un establecimiento tan bien servido.

LA IBERIA Y EL NUEVO MUNDO. Situada frente á la Estación Central. Licores y provisiones por mayor y menor.

Propietario, E. Fernández.

Tip. de El Comercio,